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Vorstand 

 
 

Vorsitzende:    Gesa Fritsche 

Vorsitzender:   Wolfgang Lipke 

Pressewart:    Dr. Norbert Gäng 

Schriftführer:   Alexander Menz 

Finanzreferent:   Mathias Kopf 

Jugendleiter:    Dietmar Rief 

Jugendsprecher:   Johannes Blank 

 

Beisitzer 

Versicherungen:   Markus Fechter 

Kooperation Schule / Verein:  Andreas Berdami 

Stadtlauf:    Guido Winzenried 

Förderverein Fußball:  Uwe Bohner 

Übungsleiterpauschale:   Thomas Schirmer 

Sportanlagen / -pflege:   Peter Münch 

 

Abteilungsleiter: 

Faustball:     Gerhard Kienzler 

Fußball:    Christian Contzen 

Handball:     Patrick Haas 

Lumpenchor:    Kurt Reich 

Schwimmen    Sarah Müller 

Skisport:     Thomas Beck 

Turnen:     Heike Diem 

Volleybal + Badminton:   Manuel Contzen 
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Bericht Vorstand 

 

Das Jahr 2022 war ab dem 24. Februar 2022 geprägt durch den völkerrechtswidrigen 

Angriffskrieg Wladimir Putins gegen die Ukraine. Ab diesem Zeitpunkt wurde vielen 

Menschen bewusst, was es bedeutet von Rohstofflieferungen eines Staates abhängig 

zu sein, dessen Herrscher Putin von unserem Altkanzler Gerhard Schröder noch im 

November 2004 attestiert wurde, ein „lupenreiner Demokrat“ zu sein. Auch die soge-

nannte „Friedensdividende“ die nach der Wiedervereinigung Deutschlands 1990 von 

uns allen gerne vereinnahmt wurde, stellte sich im Rückblick als trügerisch heraus und 

hinterlässt heute einen schalen Nachgeschmack. Die seit 1990 von verschiedenen Sei-

ten geäußerte Frage: „wofür wir eigentlich noch eine Bundeswehr brauchen“, ist unse-

rer Überzeugung nach seit dem 24.02.2023 eindeutig beantwortet. Die Sparpolitik der 

letzten 30 Jahre hat zu einer nur in wenigen Bereichen wirklich schlagkräftigen und 

wehrhaften Bundeswehr geführt, jetzt wird versucht, diese Fehler zu korrigieren, aller-

dings bezahlen wir dafür jetzt Zins und Zinseszins und es wird mehrere Jahre Dauer in 

Anspruch nehmen. 

Für uns als Sportverein hatte der Ukrainekrieg zunächst „nur“ die Auswirkung, dass wir 

uns mit der Frage beschäftigen mussten, ob die Wassertemperatur im Lehrschwimm-

becken um zwei Grad abgesenkt werden kann, um allein durch diese Maßnahme 14 

Prozent der Energiekosten zu sparen. Letztlich ist die Beantwortung dieser Frage al-

ternativlos, wenn wir etwas ändern wollen, werden wir alle davon etwas „bemerken“. 

Ganz ähnlich verhält es sich mit unseren CO²-Einsparzielen, um es mit den Worten von 

Werner Mitsch zu formulieren: „Wir wollen alle zurück zur Natur, aber keiner zu Fuß“. 

Wenn wir den Klimawandel ernsthaft aufhalten wollen, dann müssen wir alle unser 

Verhalten ändern, leider ist es in dieser Situation wie so häufig, es wird mit dem Zeige-

finger auf andere gezeigt, anstatt bei sich selbst anzufangen. 

Nach allen vergangenen Krisen haben wir ebenfalls Lernen müssen, dass „nach der 

Krise vor der nächsten Krise“ ist. Auf die Dotcom-Krise im Jahr 2000, folgte die Finanz-

krise 2007, gefolgt von der Euro-Krise 2010. Es folgten die Migrationskrise 2015, 

Brexit-Krise 2016 durch das Austrittsreferendum in Großbritannien, Rechtsstaatlich-

keitskrise durch die EU-Mitgliedsländer Polen und Ungarn 2017, dann die Corona-

Wirtschaftskrise 2020/2021, aktuell Ukraine-Krise 2022. Gefühlt jagt inzwischen eine 

Krise die nächste und es bleibt uns kaum Zeit, um Atem zu holen. 

Der Vorstand traf sich im Jahr 2022 zu drei Sitzungen. Damit wurde wiederum der laut 

Satzung vorgesehene vierteljährliche Turnus nicht eingehalten. Nach unserer Auffas-

sung haben diese drei Sitzungen ausgereicht, um alle anstehenden Themen und Fra-
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gen im SVB zeitgerecht zu diskutieren, Entscheidungen herbeizuführen und die not-

wendigen „Weichen zu stellen“. 

Wie in den Vorjahren auch, waren die wenigen Vorstandssitzungen gut besucht. Er-

freulicherweise waren fast alle Abteilungen und Vorstände vertreten. Nach wie vor er-

füllen die gewählten Vertreter des SV 1848 Bad Buchau am Federsee e.V. mit viel En-

gagement des Einzelnen ihr Ehrenamt. Uns allen gemein ist das Interesse am SV 1848 

Bad Buchau. 

Unerfreulich aus Vorstandssicht ist, dass nach der Behindertensportabteilung 2019 

nach dem Tod der Abteilungs- und Übungsleiterin Maria Schaller, sich im Jahr 2022 

der SVB Lumpenchor offiziell aufgelöst hat. Damit bricht ein integraler Bestandteil un-

seres Vereins weg. Leider müssen wir uns ebenfalls Sorgen um den Fortbestand der 

Tischtennis- und Volleyballabteilung machen, die alle von Nachwuchssorgen geplagt 

werden. 

Mit dem 21. Bad Buchauer Stadtlauf am 16.07.2022 konnte nach zwei Jahren Zwangs-

pause durch die Covid-19-Krise erfreulicherweise endlich wieder diese abteilungsüber-

greifende Großveranstaltung stattfinden und die lange Tradition sehr erfolgreich fortge-

setzt werden. 

 

Die Finanzen des Gesamtvereins sind geordnet, allerdings ist zu konstatieren, dass wir 

nach wie vor „von der Hand in den Mund“ leben und es uns nicht gelingt, größere 

Rücklagen für ungeplante Investitionen aufzubauen. Allerdings ist das nach unserer 

Auffassung nicht die Aufgabe eines Sportvereins. 

Der SV 1848 Bad Buchau konnte und kann jedenfalls allen seinen finanziellen Ver-

pflichtungen jederzeit nachkommen. 

Die Neubesetzung der SVB Geschäftsstelle in Person von Joana Fauser hat sich als 

„Glücksgriff“ entpuppt. Joana hat sich sehr schnell in ihre neue Aufgabe eingearbeitet, 

hält Kontakt zu allen Abteilungen und Verantwortlichen, vertritt den Verein nach außen, 

erledigt die allfällige Korrespondenz und hält damit Gesa und mir den Rücken frei. 

Nachdem sie mehrere Wochen mit der Organisation der Wassergewöhnungskurse be-

schäftigt war, hat sie sich aktuell einen Relaunch unserer Vereins-Homepage zum Ziel 

gemacht. Ohne dass wir zu viel verraten, sind die ersten Entwürfe sehr ansprechend 

und werden unsere doch sehr in die Jahre gekommene Homepage inhaltlich aber auch 

in ihrer Formensprache auf den aktuellen Stand bringen. 

Längerfristig müssen wir als SV 1848 Bad Buchau am Federsee e.V. uns Gedanken 

machen, ob wir das bestehende System eines Gesamtvereins mit mehreren Abteilun-

gen in der Form weiter betreiben wollen und vor allem auch können, oder ob es wie bei 

den Wassergewöhnungskursen eine Entwicklung hin zu einem „Kurssystem“ mit ent-
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sprechenden Kurskosten geben wird / geben soll. Vorteil des Kurssystems ist, dass die 

Kosten für die Leistung direkt zugeordnet und erhoben werden können. Interessanter-

weise besteht ein gesellschaftlicher Konsens darüber, dass Wassergewöhnungskurse, 

Skikurse, Musikstunden etc. nicht durch einen allgemeinen Mitglieds- oder Abteilungs-

beitrag abgedeckt sind, sondern Extrakosten verursachen, die von den (meistens) El-

tern klaglos bezahlt werden. 

Daran anknüpfend möchten wir noch auf den Antrag von 10 Mitgliedern des Erweiter-

ten Vorstands vom 09.02.2023 hinweisen. Darin wird beantragt, die Generalversamm-

lung möge eine neue Beitragsordnung beschließen. In Zeiten einer Inflation von 10 

Prozent kommt diese Beitragsordnung sicherlich ungelegen. Weil nach unserem 

Kenntnisstand seit 2004 keine Beitragserhöhung mehr stattfand, halten wir diese nach 

fast 20 Jahren für überfällig. 

Nicht vergessen möchten wir – wie in allen Vorberichten der Vorjahre auch – daran zu 

erinnern, dass der Vorstand unverändert einhellig der Meinung ist, dass die neue Tar-

tanbahn und das Federseestadion durch einen Zaun vor Missbrauch oder mutwilliger 

Beschädigung geschützt werden müssen. Die bereits mehrfache Zerstörung der Plexi-

glas-Verglasung der Mannschaftsbänke im Federseestadion beweist leider, dass wir 

mit unseren Befürchtungen richtig liegen. Auch sind immer wieder Fahrradfahrer auf 

der Tartanbahn anzutreffen, die dort nichts zu suchen haben, leider. 

Um das „Projekt“ eines Turnhallen-Neubaus in Bad Buchau aus dem Jahr 2018 ist es 

leider nach wie vor sehr still. Als Sportverein werden wir die Stadt bzw. den Gemeinde-

verwaltungsverband bei der Konzeption und Planung mit Rat und Tat gerne unterstüt-

zen. 

 

Bad Buchau, 17. März 2023 

Gesa Fritzsche Wolfgang Lipke 
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Stadtlauf 

 
Nach zwei Jahren „Covid-Pause“ gab es am 16.07.2022 endlich wieder einen „Neu-

start“ des Stadtlaufs mit Federseehalbmarathon. Wir waren alle gespannt wie sich die 

Situation nach 3 Jahren darstellt.  

 

Wir hatten einen sehr „lebendigen“ Stadtlauf. Lebendig in vielerlei Hinsicht: 

 

 Eine neue Streckenführung, die viel Leben auf den Marktplatz, aber auch eine 

Vielzahl von neuen Herausforderungen in Bezug auf Absperrung und organisa-

torische Abläufen mit sich gebracht hat. 

 Einige neue Helfer*innen die unser Team bereichert und ihre erste „Live-

Erfahrungen“ gemacht haben 

 Ein doch noch gutes Laufwetter, nachdem die Vorhersagen einige Tage davor 

noch in Richtung Hitzewelle gingen. Aus diesem Grund verlegen wir 2023 den 

Start der Veranstaltung in den Vormittag auf 10 Uhr und wollen sehen, wie das 

bei den Läufer*innen ankommt. 

 Mit rund 380 Anmeldungen lagen wir fast genau gleich wie beim letzten Lauf. 

Sehr gut war die Beteiligung bei den Kinder- und Jugendläufen und beim Nordic 

Walking. Beim Halbmarathon gibt es lt. Zeitnehmer seit einigen Jahren einen 

rückläufigen Trend bei fast allen Laufveranstaltungen. Ausnahmen seien nur die 

ganz großen Cityläufe. Corona hat vermutlich auch noch eine gewisse Rolle ge-

spielt (lange Wettkampfpause, Absagen wegen Infektionen usw.).  

 

 

 

 Nach seiner Wahrnehmung sind wir mit unserem Lauf aber ganz gut aufgestellt.  
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 Die Anzahl der Besucher*innen auf dem Marktplatz, speziell bei den Kinder- und 

Jugendläufen, war überdurchschnittlich und die Bänke waren gut besetzt.  

 Das neue Warm-Up mit Margit Pastuovic war abwechslungsreich und ist bei den 

Kids gut angekommen.  

 

 

 

  Raphael und Ludwig Sauter hatten durch die neue Streckenführung alle Hände 

voll zu tun und haben das bravourös gemeistert. Ein besonderer Dank an 

Raphael Sauter, der im Vorfeld einen Großteil der Arbeit für die neue Strecken-

führung geleistet hat. Das ist eine anspruchsvolle Arbeit, die man auf den ersten 

Blick oft nicht erkennt.  

  Mit den Firmen Kessler GmbH und May Gerätebau GmbH aus Betzenweiler, 

konnten wir zwei neue und sehr gute Hauptsponsoren für unsere Laufveranstal-

tung gewinnen und begeistern. 

 

Wie jedes Jahr geht ein besonderer Dank an die Freiwillige Feuerwehr sowie an die 

Stadt Bad Buchau, speziell dem städtischen Bauhof, für die unkomplizierte und tatkräf-

tige Unterstützung. 

 

Insgesamt war es wieder eine von allen Abteilungen gemeinsam durchgeführte Veran-

staltung, die lokal und regional fest verankert ist. Sie ist eine Bereicherung für unsere 

Heimatgemeinde und hat eine positive Außenwirkung für den Sportverein und die Stadt 

Bad Buchau. 
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Guido Winzenried  

Organisationsleitung 

 

 

Abteilung Fußball 

Zur Winterpause der Bezirksligasaison 2021/22 stand die erste Mannschaft des SV 

Bad Buchau mit 8 Punkten und 24:52 Toren auf dem vorletzten Tabellenplatz (Platz 

16). 

Das Ziel für die Rückrunde unter Aushilfstrainer Sebastian Münch war somit der Klas-

senerhalt. Leider glückten nur 4 Siege, so dass man die Saison mit 20 Punkten und 

44:90 Toren auf Tabellenplatz 16 beendete. 

Somit folgte nach dem Aufstieg in der Saison 2003/04 nun der Abstieg aus der Bezirks-

liga Donau. 

Die zweite Mannschaft in Form der SGM SV Oggelshausen / SV Kanzach / SV Bad 

Buchau II beendete die Saison in der Kreisliga B2 auf Tabellenplatz 8 mit 28 Punkten 

und 35:43 Toren. 

Die Weichen für die neue Saison wurden in der Sommerpause gestellt. Mit der Grün-

dung der SGM SV Bad Buchau / SV Oggelshausen / SV Kanzach wurde die bereits in 

der Zweiten Mannschaft praktizierte Spielgemeinschaft auf den gesamten Aktiven Be-

reich ausgeweitet. 

Aufgrund der zunehmenden Personalknappheit und der guten Zusammenarbeit mit 

den anderen Vereinen war dies ein logischer und notwendiger Schritt. 
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Auf dem Trainerposten konnte mit Jasko Ramic ein erfahrener und kompetenter Nach-

folger für Sebastian Münch gefunden werden. 

Sebastian kehrte auf eigenen Wunsch in seine Funktion als A-Jugend Trainer zurück. 

Auch im Kader gab es einige Veränderungen. Abgänge; Fabi Baur, Janik Martin FV 

Biberach. Kevin Muranyi TSV Riedlingen. Sebastian Buck, Rico Schlegel SV Dürmen-

tingen. 

Zugänge: Aymen Ismael, Benjamin Hafner, Leon Straub, Maurice Schmid, Pascal Or-

don, Sohaib Ziani, Christoph Fimin, Markus Bufeke, Michel Joel, Pascal Ngam. 

Die SGM SV Bad Buchau / SV Oggelshausen / SV Kanzach I startete in der Kreisliga 

A1 mit einem 3:1 Sieg gegen den TSV Allmendingen. Danach folgten leider nur noch 2 

Siege und 1 Unentschieden, gegenüber 11 Niederlagen. 

Mit 10 Punkten und 22:42 Toren stand man damit zum Jahresende 2022 auf dem letz-

ten Tabellenplatz (Platz 16) der Kreisliga A1. 

Die SGM SV Bad Buchau / SV Oggelshausen / SV Kanzach II erreichte in der Kreisliga 

B2 zur Winterpause einen ordentlichen 9. Tabellenplatz mit 16 Punkten und 26:35 

Toren. 

„Neben dem Platz konnten verschiedene Aktivitäten endlich wieder durchgeführt wer-

den. Unter anderem bei bestem Sommerwetter fand das traditionelle Stammtischturnier 

statt, welches top organisiert von Alexander Seyfried und Helferteam gestemmt wurde. 
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Auch waren die Aktiven Mitte September bei der Interdive in Friedrichshafen gefordert 

und wuppten diesen Event vorbildlich. Abschließend wurde das interne Silvesterturnier 

wiederbelebt und erfreute sich ohne Verletzungen großer Beliebtheit. 

 

Ein kurzer Ausblick in das Jahr 2023 was uns als Abteilung Fußball umtreiben wird: 

 Federseestadion: Unkraut jäten und sauber machen im April. 

 Gemeinsamer Saisonabschluss aller SVBB Fußballer/innen von den Bambini bis 

zur AH am 10.6.am Federseestadion. 

 Stammtischturnier im Juni 

 SVBB Stadtlauf im Juli. 

 Federseepokal Anfang August im Federseestadion 

 Interdive Mitte September 

 Stadionausflug im Herbst 

 Hüttenaufenthalt Aktive im Dezember 

 Silvesterturnier  

 

Sehr erfreut sind wir darüber zwei neue frisch geprüfte Schiedsrichter in unseren Rei-

hen begrüßen zu können. Herzlichen Glückwusch zur bestandenen Prüfung an David 

Pavlinac und Richard Disam. 

 

Damen I. Mannschaft, SGM Aulendorf/Bad Buchau 

Unsere Damen der SG Aulendorf-Bad Buchau starteten mit einem neuen Trainer Reini 

Kapalla in die Saison. Durch eine sehr gute Vorrunde, 

9 Siege 1 Niederlage 

stehen die Damen verdient auf dem 2. Tabellenplatz. Ziel für die Rückrunde ist die 

Meisterschaft und der Aufstieg in die Regionenliga 

Trainer: Reini Kapalla  
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AH Mannschaft  

Der Trainingsbetrieb konnte wiederaufgenommen werden. Allerdings war die Trai-

ningsbeteiligung unter anderem aufgrund von Verletzungen teilweise sehr überschau-

bar und es mussten einzelne Trainingseinheiten mangels Teilnehmer kurzfristig abge-

sagt werden. Insgesamt wurde an drei Kleinfeldturnieren teilgenommen. Zum ersten 

Mal spielten wir im Mai in Wangen ein sehr gut besetztes Turnier und konnten den vier-

ten Platz erreichen. Das Spiel gegen die am weitesten angereiste Mannschaft gegen 

die AH jemals gespielt hat aus Sylt wurde klar gewonnen. 

 

 

 

 

 

 

 

Im Juli konnte die AH nach über 30 Jahre das Kleinfeldturnier in Renhardsweiler ge-

winnen. In einem packenden Endspiel gegen Bad Schussenried, bestückt mit ehem. 

Landesligaspieler gelang im Endspiel ein 0:0 während der regulären Spielzeit, obwohl 

sich der Kader während des Turnieres von uns verletzungsbedingt und kräftemäßig 

immer mehr „ausdünnte“. Im dann folgenden Elfmeterschießen verwandelten wie be-

reits im Halbfinale alle AH Schützen, was in der Historie der AH als sehr außergewöhn-

lich und daher gar als sensationell bezeichnet werden kann bzw. muss. 
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Neben dem Platz waren wir bei diversen Arbeitseinsätzen am Start. Unter anderem 

beim SVBB Stadtlauf, wo unter bewährter Orga von Grillmeister Manne Zöllin die 

AH“ler sich auch in bester Form präsentierten. Die traditionelle Fahrradtour führte uns 

dieses Mal mit dem Zug nach Wangen. Bei bestem Augustwetter fuhren wir nach mit 

genügend Pausen wieder Richtung Federsee und verbrachten einen tollen Tag auf 

dem Fahrrad vom Allgäu bis nach Oberschwaben. Danke an dieser Stelle wie gehabt 

an unseren Tourenplaner Stefan Roth!! 

 

 

Trainingszeiten: Mittwoch 19:00 – 20:30 zzgl. 3. Halbzeit Federseestadion 

Uwe Bohner 

AH - Leiter 
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Fußball - Jugendmannschaften  

„Der Trainings- und Spielbetrieb konnte im Frühjahr 2022 wie gewohnt wiederaufge-

nommen werden. Wir haben bzw. hatten insbesondere im unteren Jugendbereich eine 

erhebliche Zunahme von Jugendspieler, welche als Flüchtlinge aus diversen Nationen 

neu nach Bad Buchau gekommen sind und unsere Trainerteams unter anderem bei 

der Kommunikation vor erhebliche Probleme stell(t)en. Es ist uns bisher gelungen alle 

fußballbegeisterten Kinder bzw. Jugendliche in den Trainings – bzw. Spielbetrieb auf-

zunehmen, allerdings sind auch unsere ehrenamtlichen Kapazitäten und Möglichkeiten 

begrenzt verfügbar. Teilweise haben wir jetzt schon Trainingsgruppen mit ca. 40 Spie-

lern und bewegen uns somit an der Belastungsgrenze für unsere Trainerteams, welche 

mit überragendem (teilweise schon langjährigen) ehrenamtlichen Engagement sich um 

den Jugendfußball hier vor Ort aktiv kümmern. Vielen Dank an dieser Stelle von der 

Abteilungsleitung Fußball für diesen großartigen Einsatz! 

 

Unsere A-Jugend war beim internationalen Pfingstturnier 2022 in Llorett am Start und 

erlebte auf und neben dem Platz eine tolle Zeit miteinander. Vielen Dank an Basti 

Münch für die Organisation im Vorfeld und als Reiseleiter während des Events.  

 

 

 

 

 

 

 



 Berichtsheft zur Generalversammlung am 17. März 2023  15 

 

 

Im Sommer konnte in Bad Buchau ein Trainer Basislehrgang mit starker Beteiligung 

der SVBB Trainerteams durchgeführt werden und unsere Trainer bekamen die neues-

ten Kenntnisse rund um den Fußball vermittelt. Weitere Qualifizierungsmaßnahmen 

werden hoffentlich folgen. 

 

 

 

 

Als Highlight konnte Ende Oktober wieder eine Ausfahrt nach Stuttgart organisiert wer-

den. Bei bestem Herbstwetter und mit einem „last Minute Heimsieg“ konnte die Heim-

reise um Reiseleiter Alex Menz angetreten werden. 
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Uwe Bohner & Jürgen Dörner 

Jugendleiter 

 

Bambini 

Die Bambini Kinder werden aktuell von vier Trainern betreut. Das Training findet jeden 

Freitag von 16.30-18.00 Uhr in den Bittelwiesen statt.  

Derzeit sind rund 24 Kinder bei den Bambinis angemeldet, wobei die regelmäßige 

Trainingsbeteiligung bei ca. 18 Kindern liegt. Wir haben in der Vorrunde an allen Bam-

bini Spieltagen mit zwei oder drei Mannschaften teilgenommen (drei Spieltage, einer ist 

aufgrund Ausrichtermangel entfallen). Die Bambini Kinder hatten dabei sehr viel Spaß 

und entwickelten bereits einen großen Ehrgeiz. So konnte bei allen Mannschaften ein 

Großteil der Spiele gewonnen werden.   

Zudem haben wir bisher an einem Hallenturnier in Uttenweiler teilgenommen.  

Bedanken möchten wir uns ausdrücklich bei Geli Lipke und Simon Lorinser, die uns 

jeweils neue Trikotsätze zur Verfügung gestellt haben.   

Ausblick 2023: Wir haben uns zusammen mit der F-Jugend dazu entschlossen, einen 

Bambini/F-Jugend Spieltag im Federseestadion auszurichten. Dieser findet vermutlich 

am 20.05.2023 statt. Wir hoffen dabei auf tatkräftige Unterstützung der Eltern und ge-

samten Fußballabteilung und möchte alle hierzu bereits jetzt herzlich einladen.    

Trainer: Andreas Müller, Jochen Küfner, Dominik Jacoby, Michael Hoffmann, Mi-

chael Leistmeister 
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F - Jugend  

In der F-Jugend sind aktuell 31 Kinder aktiv. Training ist immer Mittwoch und Freitag. 

Trainingsbesuch ist gut, es sind im Schnitt immer rd. 25 Kinder da. Es wurden im Jahr 

2022 insgesamt 3 erfolgreiche Turniere/Spieltage gespielt (Uttenweiler, Daugendorf 

und Fulgenstadt). In 2023 sind zwei Hallenturniere in Sigmaringendorf und Bolstern 

geplant. Zusätzlich noch 4 Spieltage, davon am 20.05.23 einer in Bad Buchau. Weitere 

Feldturniere sind in Renhardweiler, Betzenweiler und Seekirch vorgesehen. Insgesamt 

sind die 5 Trainer sehr zufrieden, die Kids machen gut mit und haben Spaß 

Trainer: Francesco Farina, Thomas Bürker, Ralf Fimm, Michael Hoffmann und Fabian 

Weiss 

 

E - Jugend 

Kadergröße Jahrgang 2012/13: 38 angemeldete Kinder, 3-4 noch im Probetraining. Im 

Jahr 2022 wurden 2 Mannschaften gemeldet. Im Jahr 2023 sind nun 3 Mannschaften 

am Start. Trainingszeiten: Montag Kunstrasen (Bittelwiese) 17:30 – 19:00 Uhr Mittwoch 

im Stadion (Federseeschule) 17:30 – 19:00 Uhr In den Wintermonaten sind die Kinder 

wegen der hohen Anzahl auf 2 Gruppen aufgeteilt und trainieren jeweils einmal pro 

Woche in der Halle der Federseeschule, bzw. in der Bittelwiesen Halle. Training: Das 

Training wird altersgerecht ausgelegt. Bei dem gemeinsamen Training werden die Kin-

der in leistungsgerechte Gruppen aufgeteilt. Es trainieren die leistungsstarken mitei-

nander, dann die mittleren & die schwächeren miteinander. So können wir das Training 

individuell auf die Gruppen abstimmen. Saison Verlauf 2022: Im September hat die E-1 

und die E-2 Mannschaft am Vorbereitungsturnier beim Thüga Cup in Bad Waldsee er-

folgreich teilgenommen. Die E-1 Mannschaft musste sich nur im Finale gegen den FV 

Ravensburg mit 1:0 geschlagen geben, mit einem souveränen 2. Platz beendet die 

Mannschaft das Turnier. Die E 2 Mannschaft wurde sensationell vierter und musste 

sich nur im 7 Meter schießen um Platz 3 geschlagen geben. Mit der E-1 wurden wir im 

Herbst Staffelmeister. Mit sehr spannenden und teilweise sehr engen Spielen konnten 

wir die Meisterschaft feiern. Mit der E-2 wurde ein fünfter Platz eingetütet. Ein Sieg 

mehr, hätte noch für den dritten Platz gereicht. Die Jungs und Mädels haben Ihr Soll 

voll erfüllt. Hallenrunde: In der Hallenrunde waren zwei Mannschaften gemeldet. Beide 

Mannschaften sind in der Qualifikationsrunde in die Zwischenrunde weitergekommen. 

Die E1 mit einem ersten Platz mit ungeschlagenen 15 Punkte und die E2 mit einem 

zweiten Platz. In der Zwischenrunde in Gammertingen gingen wir ersatzgeschwächt mit 
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22 Absagen an den Start. Nach einer kämpferischen Leistung musste sich die E1 we-

gen 1 Tor aus der Zwischenrunde verabschieden. Die E2 konnte hingegen kein Spiel 

gewinnen. Trotzdem haben sich alle wacker geschlagen. 

Trainer: Daniel Gnann, Marc Rothenhäusler, Alexander Stützle, Linus Grothe, Arthur 

Kehler. Team Manager: Nicole Stützle 

 

D – Jugend, SGM Bad Buchau Federsee 

In der D sind aktuell über 40 Kinder aktiv am Ball. Gespielt wird in einer SGM mit unse-

ren Partnervereinen SV Betzenweiler, SV Kanzach und SV Dürmentingen. Die Jahr-

gänge 2010/2011 spielen in 3 Mannschaften (2 9er Teams und 1 7er Team).  

In der Herbstrunde / Quali-Runde belegten die Mannschaften D1 und D3 jeweils den 4. 

Tabellenplatz und die D2 den 9. Tabellenplatz. Viel Moral und Durchhaltevermögen 

haben vor Allem unsere jüngeren Spieler in der D2 bewiesen, da sie durch eine frag-

würdige Einteilung vorwiegend gegen Mannschaften aus dem älteren Jahrgang spielen 

mussten. 

Aufgrund der Kadergröße wird in kleineren Trainingsgruppen an verschiedenen Statio-

nen je nach Leistungsstand der Spieler trainiert, um jedem Spieler gerecht zu werden 

und einen sinnvollen Trainingsbetrieb zu garantieren.       

Erfreulicherweise können wir bereits seit der Saison 2021/ 2022 einheitlich mit 2 neuen 

Trikotsätze spielen. Herzlichen Dank an die Sponsoren Christian Bohner (Bidi-online 

Nachhilfe) und Klaus Rinkenburger (Alutechnic – K. Rinkenburger GmbH) die uns neu 

ausgestattet haben.   

     
Mannschaftsbild und Sponsor mit Sohn 



 Berichtsheft zur Generalversammlung am 17. März 2023  19 

Training ist am Montag (GHS) und Donnerstag (BW) von 17:30 - 19:00 Uhr  

Trainer: Stefan Buck, Stefan Lausch, Alexander Manz, Alexander Menz, Anton Schäf-

fer, Alexander Schäffer 

 

C - Jugend, SGM Dürmentingen Federsee 

Aktuell sind es zusammen 32 Spieler. Im Training sind regelmäßig 21-25 Spieler. 

Die C2 Spielt zur neuen Saison die Kreisstaffel 2 

In der letzten Saison wurde man in der Qualistaffel letzter mit nur einem Sieg 

 

Die C1 spielt zur Rückrunde in der Regionenstaffel wo man aktuell auf Platz 3 liegt. 

 

Im Pokal spielt man im Viertelfinale 

Trainer: Franko Friedrich, Manuel Abele, Tobias Baur, Udo Thiel 

 

B - Jugend, SGM Betzenweiler Federsee 

Unsere B-Jugend spielt in einer Spielgemeinschaft mit Kanzach, Dürmentingen und 

Betzenweiler... der SGM Betzenweiler Federsee (Federführender Verein wird nament-

lich benannt). 

Das Trainerteam für die Herbstrunde 22/23 bestand aus dem Head-Coach Jens Polm 

(SV Bad Buchau) und den Co-Trainern Kai-Uwe Sägmüller (SV Bad Buchau), Elmar 

Zehnpfennig (SV Dürmentingen) und Bernd Ginter (SV Betzenweiler). 

Wir starteten mit einem Kader von 28 Spielern in die Quali-Staffel 1. Gemeldet wurde 

eine 11-er Mannschaft. Das sportliche Ziel für die Herbstrunde war es, dass wir uns für 

die Leistungsstaffel qualifizieren. Leider verlief die Herbstrunde nicht so wie erwartet. 

Bei 10 Spielen haben wir zweimal gewonnen, viermal unentschieden gespielt und 

viermal verloren. Die nötigen Punkte für die Leistungsstaffel wurden ganz klar bei den 

Spielen vergeben, wo wir unentschieden gespielt haben. Am Ende der Herbstrunde 

belegte die SGM Betzenweiler Federsee den 8. Platz und hat sich somit sportlich für 

die Kreisstaffel qualifiziert. 

Trainiert wurde mit der A-Jugend zusammen. Wegen Spielermangel in der A-Jugend 

wurden auch immer wieder Spieler an die A-Jugend ausgeliehen. Auch die B-Jugend 

selbst musste, trotz der hohen Spieler-Anzahl, auf Spieler von der C-Jugend zurück-

greifen. Hierfür ein Dankeschön an die C-Jugend. 
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Das Trainerteam für die Frühjahrsrunde 22/23 besteht aus dem Head-Coach Kai-Uwe 

Sägmüller (SV Bad Buchau) und den Co-Trainern Elmar Zehnpfennig (SV Dürmentin-

gen) und Bernd Ginter (SV Betzenweiler). Der bisherige Head-Coach Jens Polm ver-

lässt die B-Jugend, um seine erste Station als Aktiven-Trainer beim Bezirksligist SV 

Eberhardzell anzutreten. 

Wir starten mit einem Kader von 25 Spielern in die Frühjahrsrunde. Rundenbeginn ist 

der 24. - 26.03.23. Gemeldet wurde wieder eine 11-er Mannschaft. Das sportliche Ziel 

für die Kreisstaffel ist es, diese in den neun ausstehenden Spielen möglichst erfolgreich 

zu gestalten. 

Die Vorbereitung beginnt am 21.02.23 und beinhaltet geplante Vorbereitungsspiele ge-

gen die SGM SV Langenenslingen/TSV Ertingen/SV Binzwangen, FC Mittelbiberach 

und dem FV Bad Saulgau. Das Training werden wir wieder zusammen mit der A-

Jugend gestalten. Auch zur Frühjahrsrunde kann es sein, dass der ein oder andere 

Spieler an die A-Jugend ausgeliehen wird.  

Trainingszeiten: 

Dienstag: 19:00 - 20:30 Uhr, abwechselnd Kunstrasen/Federseestadion Bad Buchau 

Donnerstag: 19:00 - 20:30 Uhr, abwechselnd Dürmentingen & Betzenweiler 

Trainer: Kai-Uwe Sägmüller, Elmar Zehnpfenning, Bernd Ginter 

 

A - Jugend, SGM Bad Buchau Federsee 

Ergebnisse Saison 2021/22: 

Bezirksliga Donau: 8. Platz 

Bezirkspokal: Aus im Viertelfinale 

Hallen Bezirkspokal: Keine Teilnahme 

Vorrunde Saison 2022/23: 

Der Kader für diese Saison ist mit 15 Spielern sehr klein. Trotzdem wurde entschieden, 

den Spielbetrieb in der Regionenstaffel Süd 1 zu starten, da sich einige Perspektivspie-

ler im Kader befinden. Zu allem Übel fielen bereits in der Vorbereitung zwei Leistungs-

träger verletzungsbedingt aus, was das Unterfangen nicht einfacher machte. Nicht 

verwunderlich waren dann auch die drei deutlichen Auftaktpleiten gegen die - wie sich 

nach Ende der Hinrunde herausstellte – drei Erstplatzierten der Liga. Danach zeigte die 
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Mannschaft aber mit sehr starker Moral, welches Potential in Ihnen steckt. Mit sieben 

Punkten aus drei Spielern, darunter das rasante 5:5 im Derby gegen den FV Bad 

Schussenried, zeigte sich das andere, wahre Gesicht der Federsee-Jungs. In der Ta-

belle konnte man dadurch bis auf Platz 6 vorrücken und hatte nun mit den verbliebe-

nen, vermeintlich schwächeren Gegnern die Chance sich von unten abzusetzen. Leider 

folgte dann erst das enttäuschende Pokal aus in der zweiten Runde in Schelklin-

gen/Hausen. Und daraufhin verließ die Mannschaft nun das Quäntchen Glück und man 

musste drei sehr bittere Niederlagen in wichtigen Sechs-Punkte-Spielen hinnehmen. 

Damit liegt die Mannschaft vom Federsee nach der Hinrunde mit Platz 9 auf einem Ab-

stiegsplatz. In der Rückrunde ist aber alles offen, bis Platz 5 sind es nur fünf Punkte 

Abstand. 

Die Mannschaft möchte nun nach der Rückkehr der zwei Langzeitverletzten in der 

Rückrunde noch einmal alles geben und den Nichtabstieg schaffen. 

Wichtig zu erwähnen ist die Aushilfsbereitschaft der B-Jugendlichen. Der Spielbetrieb 

der A-Jugend wäre ohne regelmäßige und zahlreiche Hilfe der hochmotivierten B-

Jugendlichen nicht möglich gewesen. 

Aufgrund der begrenzten Spielerzahl trainiert die A- und B-Jugend ausschließlich zu-

sammen. 

Trainingsorte: Bad Buchau, Betzenweiler, Dürmentingen 

Trainingstage: Dienstag, Donnerstag jeweils 19 Uhr 

Saisonziel: Nichtabstieg 

 

Trainer: Sebastian Münch, Antonio Rodriguez, Johannes Bin, Dominik Schirmer 

 

Christian Contzen & Alexander Seyfried 

Abteilungsleitung 
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Abteilung Faustball 

 

Die Faustballer des SVB haben den Sportbetrieb wiederaufgenommen! 

 

Nachdem nach Corona die Sportstätten wieder frei und keine Beeinträchtigungen mehr 

gegeben waren, konnte der Trainingsbetreib wieder fortgesetzt werden. 

Auf Grund von Verletzungen und Krankheit, war es jedoch schwierig und so konnte 

auch keine Mannschaft am aktiven Spielbetrieb teilnehmen. Es zeigte sich, dass die 

Sportart insgesamt sehr unter der Pandemie gelitten hat und auch kaum noch Wett-

kampfsport im letzten Jahr betrieben wurde, außer in den höheren Ligen. 

 

Im Laufe des Jahres besserte sich die Situation auch durch neu hinzugekommene 

Sportler und so konnte zuletzt doch ein regelmäßiger Trainingsbetrieb wieder stattfin-

den. 

 

Es konnten auch wieder kameradschaftliche Treffen wie das Sommerfest beim TSC 

Bad Buchau und auch ein dreitägiger Ausflug in den Kaiserstuhl gemacht werden. 

 

Auch die Jahresabschlussfeier konnte wieder wie üblich abgehalten werden. 

 

Insgesamt kann man von einer positiven Entwicklung reden und wir sehen wieder op-

timistisch in die Zukunft der Abteilung Faustball. 

 

Trotzdem sind neue Spieler jederzeit herzlich willkommen. 

 

Mein Dank gilt allen Mitgliedern der Abteilung für die Treue und den guten Zusammen-

halt innerhalb der Abteilung auch in schweren Zeiten. 

 

Gerhard Kienzler 

Abteilungsleiter 
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Abteilung Handball 

 

Männermannschaft  

(Mannschaftsverantwortlicher Matthias Scheck, Coach Helmut Fuchsloch) 

In der Saison 2022/2023 hatte die Herrenmannschaft nach dem Sie einen guten Sai-

sonstart hatte, viel Pech mit Verletzungen von wichtigen Spielern der Mannschaft. 

Daher musste die Mannschaft mit einem sehr kleinen Kader die Saison bestreiten und 

hatte oft nicht einmal einen Auswechselspieler bei den Spielen auf der Ersatzbank sit-

zen. 

Es wurde dann versucht neue Spieler zu finden, was auch tatsächlich gelang, aber die-

se Spieler hatten bisher noch keinerlei Handballerfahrung. 

 

Frauenmannschaft 1 / 2  

In der laufenden Saison 2022/2023 belegte die D-Mannschaft 1 zurzeit einen guten 2 

Tabellenplatz im ihrer Liga. Die D-Mannschaft 2 belegen zurzeit leider denn Letzten 

Platz da sie durch diverse Verletzungen angeschlagen sind. Zum Beginn der Saison 

fanden sich die Frauenmannschaften spielerisch und mannschaftlich besser zusam-

men, da dieses durch Corona gelitten hatte. 

Trainer: Matthias Scheck   

 

Weibliche A-Jugend 

In der Saison 2022/2023 hat die weibliche A-Jugend, dafür das Sie zum Ersten Mal in 

dieser Konstellation zusammen spielte einen sehr guten mittleren Platz belegen. In der 

Saison dieser wurde in der Vorrunde schon auf Platzierungen gespielt und die besten 

Mannschaften wurden in der Bezirksliga zusammengefasst und die restlichen Mann-

schaften spielten in der Bezirksklasse. Hier schafften es die weibliche A-Jugend in die 

Bezirksliga aufzusteigen und hält sich hier auf einem guten Mittelfeld Platz.  

Trainer: Martin Kniele    

 

Weibliche B-Jugend  

Es konnte keine weibliche B-Jugend in der Saison 2022/2023 gemeldet werden und die 

restlichen B-Jugendspielerinnen wurden in die C-Jugendmannschaft integriert. 

  

Weibliche D-Jugend 

Es konnte eine weibliche D-Jugend in der Saison 2022/2023 gemeldet werden, diese 

wurde aber Anfang 2023 zurückgezogen, weil einige Spielerinnen in der D-Mannschaft 
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aufhörten. Dadurch wurde nur das Training aufrechterhalten um nächste Saison wieder 

eine Mannschaft melden zu können.  

 

Gemischte E-Jugend  

Bei der E-Jugend gibt es keine Tabellenplätze, hier wurde in der ersten Hälfte der Sai-

son Spieltage mit Koordinationsübungen, Parteiball und 4+1 Handball ausgetragen. 

Seit der Saison 2015/2016 wird aber nun in der zweiten Saisonhälfte dazu übergegan-

gen das normale 6/1 Handball zu spielen. An jedem Spieltag erfolgt eine Siegerehrung 

und alle Spieler/Spielerinnen erhalten eine Urkunde. 

 

Minis bzw. F-Jugend  

Seit der Saison 2015/2016 wurden die Jahrgänge bei den Minis nochmals in Mini und 

F-Jugend geteilt. Durch die Jahrgangsverteilung meldete die Handballabteilung nur 

eine F-Jugend Mannschaft. Bei der F-Jugend wird den Kindern, durch einfache Übun-

gen und Spiele sportliche Möglichkeiten nahegebracht. Es soll eine allgemeine sportli-

che Ausbildung durchgeführt werden, die bei verschiedenen Spieltagen, auch im Wett-

kampf gegen einander, geübt werden. Die Spieltage sollten nicht unter einem wett-

kämpferischen Aspekt stehen, sondern sollten den Kinder den Spaß am Sport vermit-

teln. F-Jugend Spieltage sind etwas Besonderes, hier kann man die Begeisterung der 

Jüngsten immer wieder miterleben. 

 

Aktivitäten der Handball-Abteilung im Jahr 2022 

Weihnachtsfeier der Handballabteilung am 10.12.2022 im Rosengarten in Bad Buchau 

 

Abteilung allgemein 

Im Laufe des Jahres 2022 zeichnete sich immer mehr ab, das die Abteilungsführung 

immer besser und eingespielter wird. Die Zusammenarbeit mit den Trainern und ande-

ren Helfer klappt einwandfrei. 

 

Die Abteilungsleitung setzt sich wie folgt zusammen Jugendleiterin Rebecca Hägele,   

Kassier Julian Haas und Abteilungsleiter Patrick Haas. 

Wir wünschen der neuen Abteilungsleitung einen erfolgreichen gemeinsamen Weg für 

die kommenden Jahre in der Abteilungsleitung. 

 

Patrick Haas 

Abteilungsleiter 
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Lumpenchor 

 

Der SVB-Lumpenchor hat sich nach vielen unterhaltsamen Jahren leider zum 

31.12.2022 aufgelöst.   

 

Joe Magino 

Chorleiter 

 

Tischtennis 

 

Die Rückrunde der Saison 2021/2022 wurde aufgrund der Corona Pandemie abgesagt, 

weshalb lediglich ein Spiel ausgetragen werden konnte. 

Aufgestiegen ist der TSV Warthausen II. Absteiger der SV Stafflangen II.  

Die Vorrunde 2022/2023 wurde wieder regulär gespielt.  Wie in den letzten Jahren 

auch wurde ein guter Mittelfeldplatz belegt. 

Spiele gegen die favorisierten Mannschaften aus Mittelbiberach, Biberach und Staf-

flangen gingen verloren. Otterswang, Birkenhard und Schemmerhofen wurden ge-

schlagen. 

Im Derby gegen Dürmentingen konnte ein Unentschieden erreicht werden. 

Aufgrund mehrerer verletzungs/-krankheitsbedingten Ausfällen durften/mussten Ben-

jamin Argo, Fabian Argo, Daniel Gnann und Ralf Wedel mehrere Spiele bestreiten. 

Vielen Dank für eure Hilfsbereitschaft. Ohne euch hätten wir mehrere Spiele nicht be-

streiten können.  

Aufgrund der prekären Lage wird die Tischtennismannschaft den Spielbetrieb nach der 

Rückründe Ende April einstellen. Es stehen aktuell nur noch 5 Spieler zu Verfügung die 

regelmäßig spielen können. Die Mannschaft benötigt zusätzlich mindestens 2 Aktive 

Spieler um doch noch eine Mannschaft für die neue Saison, welche im September wie-

derbeginnt, melden kann. 

Vielleicht kennt ihr Leute in eurem näheren Umfeld, die gerne aktiven Tischtennis in 

Bad Buchau spielen würden und sich zutrauen sofort in der Bezirksklasse einzustei-

gen. 

Falls es Interesse gibt bitte bei Manuel Contzen melden (Tel. 01743749367). 

 

Manuel Contzen 

Abteilungsleiter 
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Abteilung Ski 

 

Die Skisportabteilung kann auf ein ruhiges Vereinsjahr zurück blicken durch die Pan-

demiebedinget Ruhezeiten Anfang des Jahres 2022 Skifahren war nur mit FFP2 Maske 

möglich. Wurde für den Skikurs 2022 mit der Planung im Herbst begonnen. Leider hat 

uns hier der fehlende Schneefall einen Strich durch die Rechnung gemacht. Wir muss-

ten schweren Herzens den Skikurs absagen. Skischule und Ausfahrten leiden aktuell 

noch an den Folgen von Corona. Aktuell sind zwei Ausfahrten geplant.  

 

Erfreulich ist, dass trotz der fehlenden Vereinsveranstaltungen unsere lizenzierten 

Übungsleiter ihre Lizenzen dieses Jahr verlängern konnten, umso für die nächsten 

Kurse gut aufgestellt zu sein. 

 

Für den Skiclub im SV 1848 Bad Buchau e.V. 

Meike Beck, Felix Kniele und Thomas Beck 

  

  

 

Abteilung Schwimmen 

 

Seit September werden wieder Kurse für die Wassergewöhnung und Anfängerkurse 

angeboten, welche gut besucht sind.  

 

Sarah Müller 

Abteilungsleiterin 
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Abteilung Turnen                                                                                                                                                                                                                                         

 

Turnmäuse, Turnäffchen & Turntiger 

 

Kinderturnen ist mehr 

Kinderturnen bietet den Kindern die Bewegungs- und Erfahrungsräume, die sie für ihre 

gesamte Persönlichkeitsentwicklung benötigen. Gruppenerfahrungen und das gemein-

same Erleben stärken das Selbstbewusstsein und die Körpererfahrung und fördern das 

soziale Verhalten unserer Kinder. Durch eine abwechslungsreiche Stundengestaltung – 

z.B. Lauf-, Wett- und Geschicklichkeitsspiele, Geräteparcours oder speziell kindgerech-

te Haltungsschulung mit oder ohne Gerät wird versucht die sportartübergreifenden 

Grundlagen wie Laufen, Klettern, Springen, Balancieren, Werfen, Rollen usw. zu erler-

nen, zu fördern und zu festigen. Eine Kinderturnstunde soll einen Beitrag zur Erhaltung 

der Bewegungsfreude, der Neugierde und der Aktivitätsbereitschaft des Kindes leisten. 

Außerdem sollte die körperlich-motorische Entwicklung und die Erfahrung von Sinnes- 

und Bewegungserlebnissen gefördert werden. Das Kind kann durch das Kinderturnen 

lernen eine Beziehung zu sich selber und zu anderen aufzubauen. Kinderturnen schafft 

die Grundlage für viele Sportarten, da es die koordinativen Fähigkeiten fördert. Fehlen 

dem Kind in dieser sensiblen Phase entsprechende Reize, so wird das individuell mög-

liche Höchstmaß nicht erreicht. Vielfältige Bewegungsformen, die das Kinderturnen 

vermitteln, helfen die Voraussetzungen für eine gesunde Entwicklung zu schaffen. 

Deshalb legt das Kinderturnen den Grundstein für einen lebenslangen Freizeitsport 

oder ist Ausgangspunkt für wettkampforientierten Sport. 

 

Im Herbst 2022 haben wir unsere Kinderturngruppen neu aufgeteilt. Aufgrund von 

Übungsleiterinnen-mangel haben wir uns entschlossen, aus vier Gruppen an zwei Ta-

gen nur noch drei Gruppen an einem Tag anzubieten. Dadurch ist es auch einfacher, 

dass Übungsleiterinnen sich - wenn nötig -gegenseitig vertreten. Aktuell 83 Kinder 

werden in diesem Turnjahr  von sieben Übungsleiterinnen betreut. 

 

Den Beginn am Dienstag machen die Fünf-bis Sechsjährigen in der Tigergruppe, in der 

momentan 25 Kinder turnen. Danach folgen die Kleinsten in der Mäusegruppe, in der 

27 Kinder unter 2 Jahren erste Erfahrungen mit den Geräten in Begleitung ihrer Eltern 

machen. Den Abschluss bildet die neu gebildete Äffchengruppe, in der aktuell 31 Kin-

der im Alter von 3 bis 4 Jahren ebenfalls noch mit einem Elternteil turnen.  

 

Auftritte wie in der Fasnet sind dieses Jahr wieder erstmals seit der Coronapause ge-

plant.  
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Übungsleiterinnen:  

Mäuse: Bernadette Baumeister, Carolin Fetscher      

Äffchen: Carola Jacoby, Angelika Lipke, Nadine Zippel 

Tiger: Yvonne Gleich, Rebekka Hinderhofer  

 

Seniorengymnastik  

Jeden Montag von 14.00 - 15.00 Uhr treffen sich zurzeit 17 Seniorinnen im evangeli-

schen Gemeindehaus. 

Mit Gymnastik, Tanz und Spiel halten sich die Teilnehmerinnen beweglich und fit. 

Die Mobilisierung und Lockerung der Gelenke, Kräftigung und Dehnung der Muskulatur 

für eine bessere Beweglichkeit, stehen immer auf dem Programm. 

Sowie auch Übungen zur Verbesserung der Konzentration, Koordination und des 

Gleichgewichts. 

Ein fester Bestandteil jeder Übungsstunde ist die Stuhlgymnastik. Hier können auch die 

nicht mehr ganz so mobilen und beweglichen Teilnehmer sitzend die Beweglichkeit und 

die Ausdauer verbessern, das Herzkreislauf-System stärken und gleichzeitig noch die 

Muskulatur kräftigen. 

Der Einsatz von Reissäckchen, Softbälle, Igelbälle, Stäbe, Hanteln, Terrabänder, Seile, 

Zauberschnur oder Doppelklöppel macht allen Teilnehmerinnen viel Freude. Abgerun-

det wird das Programm durch Sitztänze und Kreistänze, sowie Spiel und Spaß für die 

geistige Fitness.  

Gelegentlich wird anschließend im Gemeindehaus gemeinsam Kaffee getrunken. Ge-

burtstagskaffees ein Fasnetsnachmittag am Rosenmontag und eine besinnliche Weih-

nachtsfeier (diesjähriger Termin ist der 11.12.2023) sind fester Bestandteil im Senio-

rensport. 2023 soll auch wieder ein Ausflug stattfinden, Termin und Reiseziel stehen 

allerdings noch nicht fest.  

Die gemeinsame Aktivität in der Gruppe bereitet viel Spaß, steigert das Wohlbefinden 

und gibt Gelegenheit neue Kontakte zu knüpfen. 

Interessierte Senioren sind jederzeit herzlich willkommen. 

Übungsleiterin: Erika Braig 

Abteilungsleiterin: Heike Diem 

 


